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上海体育馆上空的红布缓缓升起，一件崭新的8号
球衣逐渐浮现眼前。经过四年的等待，属于上海男篮
和刘炜之间的那份约定如期而至。那些球场上击掌鼓
励的镜头，那些更衣室里相拥而庆的场景，那些来自看
台上的一声声“模子”和“谢谢侬”，都随着这件上海男
篮的8号球衣永久封存在球迷的脑海深处，成为了独属
于刘炜与你我之间的“独家记忆”。

““刘刘””下下88号号
致敬致敬““炜炜””大大

本版撰稿 本报记者 薛思佳

在上海，或许没有人能比刘炜更加
完美诠释“以城之名”的意义。距离上
海男篮新赛季的首个主场比赛开始还
有两个小时的时间，球馆外的球迷入场
通道已经开始人头攒动，其中不少球迷
都是为了刘炜的球衣退役仪式而来，期
待给自己的青春画上一个圆满的句号，
而俱乐部也有心地在每个位置上放上
了一件印有“上海模子”的T恤。

“篮球就是我的全部，它给了我所
有。”而刘炜几乎将自己的所有都给到
了上海这座城市和上海男篮。在这
里，刘炜从青涩的篮球少年，成长为了
上海男篮的队魂，成为了独一无二的

“刘大”，“感谢上海这座城市，没有它
就没有我的所有。”

根据CBA联赛的官方统计，刘炜
在22年的职业生涯中，共拿下10147
分，位列联赛历史得分榜第五；2591次
助攻高居联赛历史助攻榜第三；930次

抢断，位列联赛历史抢断榜第五；668
次出场，位列联赛总出场次数第四。

在上海男篮的队史上，刘炜更是
牢牢占据着各项榜单的头把交椅，出
场数第一、胜场数第一、得分第一、助
攻第一、抢断第一、篮板第二，队史首
位万分先生，并且帮助球队夺得2001-
2002赛季CBA总冠军，“首先我代表
中国篮球协会感谢刘炜作为国家队队
员，在国家队的舞台上征战多年。其
次要感谢上海久事大鲨鱼篮球俱乐
部，我们都知道一个人的号码和一个
俱乐部永久绑定在一起意味着什么。
最后，感谢我的好队友，我们一起在这
座城市留下了些东西，你也留下了很
多纪录，感谢你没有打破盖帽纪录。
纪录是刘炜留下的，我们也等待年轻
球员去打破它。”作为曾经与刘炜一同
在球场上拼杀的战友，中国篮协主席
姚明在刘炜的球衣退役仪式上说道。

2019年 11月2日，刘炜在源深体
育馆完成了自己的球员退役仪式，转
身成为了上海男篮的领队。彼时，上
海男篮承诺会在新主场启用的首场比
赛中为刘炜举办球衣退役仪式，而球
队也在四年后兑现了曾经的诺言，“和
大家开个玩笑，球衣揭晓的那一刻，我
就希望时间快点过去。真的是非常激
动、开心和感动，感谢俱乐部能给我这
样一个完美的谢幕。”

值得一提的是，为了这场球衣退
役仪式，刘炜还特意从衣柜中找出了
四年前自己在球员退役仪式上身着的
灰色西装，不同于其他球员退役后出
现发福的情况，平日里极其自律的刘
炜，一直都保持着运动员时期的标准
身形，丝毫看不出岁月在他身上留下
的痕迹，这也让四年前的那身西服显
得格外合身，“我没有把两个仪式单独
分开，所以特意找了出来。能够在这
个新球馆把自己的球衣挂上去，的确
意义非凡。”

对于上海男篮的新主场——上海
体育馆，刘炜并不算于陌生。在土生
土长的上海人印象中，大家都更习惯
将其称之为“万体馆”，“赛前我也在和
姚主席交流，细算了一下我们在这里
打过几场球。我应该是两场球，一场
是2004年国王和火箭的NBA季前赛，
另一场是 2006 年的 CBA 全明星赛。
姚主席说他是三场球，其中有一场国
家队的亚锦赛，所以也算是做了一个
短暂的回忆。”

在仪式全部结束之后，刘炜去到
上海男篮的替补席一侧，挨个与教练、
队员击掌拥抱，从代理主教练刘鹏、助
理教练卢伟，到球员王哲林、罗汉琛都
曾是与他一同并肩作战的队友，这也
让他分外感慨时间的飞逝，“真的是感
觉时间过得特别快，特别是看到罗汉
琛的时候，从一名年轻球员变成了现
在的老队员。”事实上，和刘炜退役的
那个赛季时相比，如今的上海男篮阵
容已经发生了翻天覆地的变化，仅有

罗汉琛一人还留在球队中，“其实这就
是竞技体育残酷的地方，优胜劣汰，同
时又趋于年轻化。这两场球不难看出
罗汉琛在球场上逐渐发挥出了老队员
的作用，打出了领袖的气质，希望未来
可以更加出色。”

虽然在球场上曾经合作过的队
友只剩下罗汉琛一人，但作为原上海
男篮领队和上海男篮 U19 青年队主
帅，刘炜对于队里的李添荣、戴昊、马
典成等年轻球员都格外了解，“从目
前上海男篮的人员配备，特别是年龄
结构和板凳深度上来说是不错的，但
就像刘鹏指导所说的那样，还欠缺一
些磨合。相信给他们更多的时间和
场次，能够打出更多配合，取得更多
胜利。”

和四年前一样，刘炜在离开球场
之际，特意去到了球迷看台进行互
动。“人心是肉长的。”这是刘炜常说
的一句话，因此每逢见到那些球迷时，
他的内心都会掀起层层的波澜，“对于
我来说，他们不仅仅是球迷和观众，更
像是家人，所以很多事情都是走心
的。有句话叫做血浓于水，所以看到
他们真的特别亲切。”

球迷不是观众而是家人

“虽然球衣退役了，但我从事篮球
事业的身影从未离开。”对于刘炜而言，
想要和心爱的篮球说“再见”是一件不
容易的事情，幸运的是，他能以另一种
身份让篮球继续陪伴在自己的身边。

在相继担任上海男篮领队和上海
男篮U19青年队主教练之后，刘炜近
年来又先后担任国家二队和国家一队
助理教练，把自己誉为“海绵宝宝”的
他也在过去这段时间不断地汲取养
分，“我现在等于说各个年龄段都待
过，也跟随了一些高水平教练在学
习。可以说经验积累了很多，也学到
了很多东西，像国家队的乔尔杰维奇，
有着世界上非常先进的攻防体系和理
念，对我个人的提高和帮助很大，但还
有一个很大的提升空间。我觉得学无
止境，自己在能力和见识方面还可以
再提高。”刘炜坦言教练和球员是完全
不一样的环境与压力，但和球员一样
的是，自己都需要从“菜鸟”开始不断
地通过比赛进行磨炼和成长，让自己
变得更加成熟，“其实在国家队每天都
有不同的收获。现在这拨国家队队员
开始逐渐意识到乔尔杰维奇讲的东西

是对的，只不过暂时做不到。这次去
到世界杯之后，大家会发现人家练的
东西和我们是一样的，球员也知道，但
这需要一个过程，毕竟一口气吃不成
一个胖子，需要时间去磨合和适应。
对我来说也是一样，通过看比赛录像
等方式去接触先进的东西，不断地去
充实自己。”

中国男篮在世界杯和亚运会的
折戟，让不少球迷都分外怀念“08黄
金一代”，同时也盼望着低谷中的球
队能重现辉煌。对此，以球员和教练
不同身份亲历其中的刘炜给出了自
己的观点，“现在大家都在说青训，我
也和乔尔杰维奇交流过这个问题。
其实，我们年轻球员的底子还是不错
的，特别像这次国青队的几个队员，
像杨瀚森身高、技术和能力都不错。
问题是怎么把这些球员集中在一起，
培养出更多的默契。篮球是集体项
目，一个人打不了五个人。”刘炜以世
界杯新科冠军德国队举例，“德国队
这批球员在2018年就拿了欧锦赛第
三名，等于一起打了五年才拿到世界
冠军。所以说成绩想要有起色，需要

一拨好的人，而不是单单一两个人，
就像我们那拨有姚明、大郅、阿联、朱
芳雨、王仕鹏、孙悦等，大家在一起打
了七八年球。所以说怎样把一拨好
的人，比如四五个人在一起多训练比
赛，能打出默契的话，到了国家队会
有更好的化学反应。”

自比“海绵宝宝”，在乔帅那学了很多
在国家队任务结束之后，刘炜也终

于有时间抽空陪陪自己的家人。在球
衣退役仪式现场，他的妻子和一对儿女
也一起见证其职业生涯的又一荣耀时
刻。耳濡目染之下，刘炜的儿子和女儿
也都开始喜欢上了篮球，不过其本人
笑称并不希望孩子踏上职业球员的道
路，“可能自己打得比较多，吃过的苦
不希望他们再吃一遍。最重要的是，
希望他们有自己的兴趣爱好，而不是
强迫他们去学习什么东西，很多事情
还是要自己喜欢。”话虽如此，但在刘炜
看来，女儿多少还是有一些篮球方面的

天赋，“女儿比较喜欢画画，我也希望她
能搞点艺术方面的东西，不过她有时候
也喜欢跟着哥哥一起打篮球。从某些
方面来说，她的天赋要比哥哥强，而且
比较像我，特别是那股劲儿。有时候
我去看她打球，感觉她身上有股杀气，
有那种不服输的精神。”

刘炜的球衣退役仪式，从某种程
度上而言更像是一场老友聚会。无论
是曾经一同战斗过的队友，抑或是球
场边相熟的媒体朋友，都不约而同地
在回忆上一次见到刘炜是在何时，其
中不少人都给出了“四年前”的答案。

将时钟倒拨回四年前，2019年 3
月 19 日，刘炜以上海男篮球员的身
份，在源深体育馆打完了他球员生涯
的最后一场比赛。等待人群散去，刘
炜一个人回到了球馆。一直在为这
支球队默默付出的他，终于有时间好
好看一看自己奋斗过的球场。他抬
头看了一眼挂着的退役球衣，笑着跟
一旁的朋友说道：“你说我以后的球
衣会挂在哪里？是王燕宁老师的旁
边吗？”

四年之后，这个问题终于有了答
案。一个人一座城的故事就到这儿
了，但当你走进上海体育馆，望向球馆
上空的总冠军旗帜和退役球衣，你一
定记得身披8号球衣的翩翩少年，将
他的一切都奉献给了这座城市和这支
球队。

儿女都喜欢篮球
但不希望他们再吃苦

感谢上海给了我一切
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